

UNLIREC Newsletter

Región Caribe

UNLIREC promueve una mesa redonda de expertos en seguridad marítima

(Lima, Agosto 2011) – UNLIREC organizó una mesa redonda de expertos sobre seguridad marítima y lucha contra el tráfico ilícito de armas de fuego, municiones y explosivos en agosto de 2011 con el propósito de buscar aportes para el desarrollo de un módulo de capacitación sobre control de las fronteras marítimas de la región del Caribe, ya que ésta se relaciona con el tráfico ilícito, la violencia armada y la seguridad pública. Este módulo forma parte del *Curso Inter Institucional de Capacitación para la Lucha contra el Tráfico Ilícito de Armas de Fuego (CIIC)*.



Participantes de la mesa de expertos en la sede de UNLIREC en Lima

Representantes de CARICOM, Jamaica, Bahamas y Trinidad y Tobago, así como expertos de organizaciones internacionales y de la sociedad civil, compartieron sus

experiencias sobre la seguridad marítima y la seguridad portuaria y cómo este fenómeno afecta a la economía del Caribe, sobre todo la importante industria turística.

Este evento fue impulsado en el contexto del aumento de la violencia armada y las altas tasas de homicidio en la región del Caribe relacionadas con el uso de armas de fuego ilícitas. Los Estados del Caribe se enfrentan a retos particulares en la prevención del tráfico ilícito de armas de fuego asociado con el crimen organizado y otras formas de actividades ilícitas en sus fronteras marítimas, debido a sus fronteras vulnerables y porosas. La prevalencia del tráfico de armas de fuego ha aumentado en paralelo con el creciente tráfico de drogas. La región del Caribe sigue siendo una zona de tránsito para el contrabando de personas, la piratería y otras actividades ilícitas en las que las armas de fuego se utilizan cada vez más.

UNLIREC incorporará las opiniones y sugerencias presentadas durante la mesa redonda de expertos para desarrollar un módulo específico de formación sobre seguridad marítima en el CIIC que se aplicará en 2012 en un curso de capacitación sub-regional que se celebrará en las Bahamas. El evento se llevó a cabo en el marco del paquete de asistencia al Caribe financiado por el Gobierno de Canadá.

Trinidad y Tobago y UNLIREC colaboran para la destrucción de armas de fuego y cursos de entrenamiento para el combate del tráfico ilícito

(Puerto España, Octubre 2011) – El Ministerio de Seguridad Nacional de Trinidad y Tobago, en colaboración con UNLIREC, colaboró en dos eventos importantes en Puerto España, del 10 al 21 de octubre de 2011 para ofrecer apoyo técnico al proyecto de manera continuada. Un equipo de UNLIREC llegó a Puerto España para llevar a cabo la destrucción de excedentes de armas, armas obsoletas y confiscadas, así como municiones, y entrenar a las contrapartes locales en la metodología para la destrucción.

La primera ministra Kamla Persad-Bissessar, junto con la representante de la Oficina de las Naciones Unidas de Asuntos de Desarme, Agnes Marcaillou, presidió el evento público el viernes 14 de octubre 2011, donde miles de armas y municiones fueron destruidas. La primera ministra Persad-Bissessar mostró el apoyo de su Gobierno con el proceso y dijo que está *"convencida de que nuestros esfuerzos conjuntos fortalecen la capacidad de las fuerzas de seguridad del país para combatir el tráfico ilícito de armas de fuego y, en última instancia, contribuir a la reducción de la violencia armada en Trinidad y Tobago"*. Por su parte, la Sra. Marcaillou declaró que *"la destrucción es la mejor forma, además de irreversible, para asegurar que los excedentes de armas y las armas de fuego ilícitas, incluidas las confiscadas a los criminales, no encuentran su camino de vuelta a las manos de aquellos que amenazan la vida de los inocentes y la seguridad de las comunidades"*.

Durante este periodo, UNLIREC también llevó a cabo un *Curso de Capacitación Interinstitucional de Lucha contra el Tráfico Ilícito de Armas de Fuego (CIIC)* en



La primera ministra Kamla Persad-Bissessar y la representante de la Oficina de las Naciones Unidas de Asuntos de Desarme, Agnes Marcaillou, durante el evento de destrucción.

colaboración con el Ministerio de Seguridad Nacional que entrenó a 62 funcionarios de nivel medio. Estos *"oficiales de primera línea"* estarán mejor equipados para combatir el tráfico ilícito de armas de fuego, municiones y explosivos, evitar el desvío de armas legales en el tráfico ilícito y reducir los niveles de impunidad entre los traficantes de armas. El rector de la Academia de Policía de TTP se ha comprometido a la integración de ciertas partes de los manuales del CIIC en los programas nacionales para todos los aspirantes a policía y en la formación continua.

A lo largo del segundo semestre de 2010, UNLIREC trabajó conjuntamente con el Gobierno de Trinidad y Tobago para desarrollar un plan de acción nacional para la gestión de arsenales y la destrucción de armas de fuego que se realizarán durante 2011 y 2012. El Programa de Asistencia de UNLIREC para el Caribe ha sido posible gracias al apoyo financiero de los Gobiernos Canadá y los EE.UU.

Región Andina

UNLIREC apoya al Ecuador en la consolidación de sus propuestas nacionales para el control de armas

(Quito, Junio 2011) – Continuando con la implementación del proyecto para la región andina *“Fortaleciendo la Seguridad Pública a través de la Prevención del Crimen y el Control de Armas de Fuego”*, UNLIREC llevó a cabo una serie de actividades en Ecuador destinadas al fortalecimiento de sus capacidades nacionales en cuanto a la puesta en marcha de mecanismos destinados a luchar contra el tráfico ilícito de armas de fuego.

UNLIREC apoyó a las autoridades ecuatorianas en la organización de un *Seminario sobre Planes de Acción Nacionales y Estudio sobre Línea de Base*, como respuesta a la solicitud de las autoridades ecuatorianas de seguir recibiendo asistencia en éste área. Tras la creación de su Comisión Nacional de Armas del Ecuador en Abril de 2011, Ecuador ha continuado dando los pasos precisos para avanzar en el establecimiento de los mecanismos necesarios para luchar contra el tráfico ilícito de armas de fuego. El resultado generalizado es el fortalecimiento de las capacidades nacionales para afrontar el tráfico ilícito de armas de fuego y una mejora en la coordinación y cooperación regional en esta área.

Además, en Septiembre de 2011 un equipo de UNLIREC se desplazó a Quito para llevar a cabo un taller sobre *“Campañas de Desarme y combate a la Violencia Armada”* organizado en cooperación con el Ministerio de Coordinación de Seguridad, el Ministerio del Interior y el Ministerio de Defensa con el objetivo de diseñar una hoja de ruta que sirva para promover programas y proyectos de desarme en el Ecuador. Esta iniciativa busca concientizar a la población sobre el riesgo que representa la tenencia ilícita de armas de fuego y llevar a la población a construir una sociedad libre

de violencia. En taller sirvió también para presentar los estándares internacionales para el diseño e implementación de campañas de sensibilización para los programas de entrega voluntaria de armas.



Autoridades ecuatorianas y el Coordinador de Programas de UNLIREC, William Godnick durante el evento

Durante el taller, el Coordinador de Programas de UNLIREC, William Godnick, reconoció el compromiso de las autoridades ecuatorianas con el desarme en la región y mencionó que el taller era un ejercicio útil para *“compartir la experiencia internacional en programas de entrega voluntaria de armas y prevenir la violencia armada”* que se han desarrollado en otros Estados de la región. En este sentido, Godnick mencionó que ambas campañas fueron muy útiles, ya que *“en Brasil se recolectaron más de quinientas mil armas de fuego, municiones y explosivos; así como en Argentina, donde se recolectaron más de cien mil armas”* pero además crearon conciencia sobre el peligro que suponían las armas fuera de control.

Continuando con las actividades incluidas en el paquete de asistencia para la región andina, UNLIREC y el Ecuador están trabajando para llevar a cabo la destrucción de excedentes de

municiones del Ejército, que tendrá lugar en las próximas semanas gracias al apoyo del Gobierno de Canadá.

UNLIREC apoya a Colombia en el desarrollo de su línea de base sobre armas de fuego

(Bogotá, Junio 2011) – Durante el mes de junio UNLIREC, en asociación con la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) y el Centro de Recursos para el Análisis de Conflictos (CERAC), apoyó la organización del Taller Nacional de Apoyo a la Implementación del Plan Nacional de Armas de Fuego en el Desarrollo de su Línea de Base en Bogotá, en Junio de 2011, con el objetivo de validar el diagnóstico nacional de 2011 sobre armas de fuego, realizado bajo el liderazgo de CERAC. La actividad fue coordinada por el Comité de Coordinación Nacional para la Prevención, Combate y Erradicación del Tráfico Ilícito de Armas Pequeñas y Ligeras en todos sus aspectos, conocido como Comité TIA.

El taller tenía como objetivo recabar información sobre la situación de las armas de fuego en el

territorio colombiano para ser utilizada en la elaboración de la línea de base como parte de la implementación del plan nacional de armas de fuego. Esta línea de base será de gran utilidad de cara a la toma de posesión de los nuevos gobiernos locales, que serán investidos a inicios del año próximo. En este sentido, UNLIREC tiene previsto seguir prestando apoyo a las autoridades colombianas con el objetivo de fortalecer un acercamiento integral a la problemática del control de las armas de fuego y la prevención y reducción de la violencia armada.

Estas actividades forman parte del paquete de asistencia integral para la lucha contra el tráfico ilícito de armas de fuego que UNLIREC está implementando en los Estados de la Comunidad Andina gracias al apoyo del Gobierno de Canadá.

UNLIREC y la sociedad civil unidos en la Semana de Acción Mundial contra la Violencia Armada

(Lima, Junio 2011) – En el marco de la Semana de Acción Mundial contra la Violencia Armada promovida cada año por IANSA, la Red Internacional de Acción sobre Armas Pequeñas, UNLIREC se unió a diversas organizaciones de la sociedad civil en el Perú para crear conciencia sobre el problema que suponen las armas de fuego en el incremento de la violencia armada que sufre el país y promover más información al respecto. Durante la semana del 13 al 19 Junio, y de manera coordinada con el Instituto de Seguridad y Derechos Humanos (ISDH), se llevaron a cabo varias iniciativas que tenían a

los y las jóvenes como principal grupo de acción.

La primera actividad fue una conferencia en la Universidad Ricardo Palma de Lima que convocó a representantes del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, miembros de organizaciones de la sociedad civil, docentes y alumnos reunidos en torno varios temas como el impacto de las armas de fuego en los derechos humanos, la problemática del tráfico ilícito en la región y, de manera específica, en el Perú, y la inseguridad ciudadana y el incremento en el uso indiscriminado de armas de fuego.

La segunda iniciativa se llevó a cabo en el colegio público Manuel Scorza, ubicado en la zona norte de Lima, donde niños, niñas y adolescentes disfrutaron de una presentación de clowns sobre el problema y riesgo que plantean las armas de fuego. En un ambiente distendido y lúdico, las clowns llevaron a cabo varios *sketchs* que hacían referencia de manera cómica a situaciones vinculadas con las armas de fuego y cómo éstas podían afectar sus vidas. Al final de la presentación, UNLIREC y ISDH compartieron con los presentes sus impresiones sobre lo que había sido el show, en el que los y las estudiantes del Manuel Scorza pasaron un buen momento.

El Alto Representante para Asuntos de Desarme, Sergio Duarte, indicó que *“la Semana Mundial de Acción contra la Violencia Armada nos recuerda la necesidad de seguir adoptar medidas concretas, como poner la legislación en vigor, la organización de la recolección de armas programadas, la mejora de los controles fronterizos, la mejora de*

seguridad de los arsenales, y el desarrollo iniciativas de la comunidad policial.”



Clowns en el Colegio Manuel Scorza de Lomas de Carabayllo, Lima

Teniendo en cuenta la necesaria coordinación para garantizar el éxito de las iniciativas, el Alto Representante hizo un llamamiento *“a todos los gobiernos a trabajar con organizaciones de base para reducir la violencia armada y hacer la vida de la gente más seguro y protegido”*.

UNLIREC y UNASUR continúan diálogo en materia de seguridad

(Lima/Quito, Junio 2011) – Con el objetivo de poner su experiencia y capacidad técnica al servicio del Consejo Sudamericano de Defensa y continuar el diálogo en materia de seguridad con la Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR), UNLIREC fue invitado a participar en varios eventos organizados por la UNASUR dedicados a promover el diálogo en materia de seguridad en Sudamérica. En los mismos, el Centro Regional contribuyó a promover el debate sobre temas relacionados a la seguridad regional y tuvo oportunidad de proporcionar información actualizada sobre la asistencia técnica que presta UNLIREC en sus diferentes áreas programáticas.

En el marco de la VII Semana Iberoamericana de Seguridad y Defensa, celebrada en Quito, Ecuador del 7 al 9 de junio, se llevó a cabo el seminario *“Conceptos y multilaterales de seguridad y las relaciones de defensa en el contexto de la UNASUR”* que reunió a académicos y expertos para deliberar sobre los conceptos de seguridad y defensa, la nueva agenda de defensa en la región y las iniciativas regionales en el marco de un enfoque multidimensional a la seguridad.

En la inauguración, el Ministro de Defensa del Ecuador, Javier Ponce, manifestó que la nueva dimensión de la *“asistencia recíproca en la región es la seguridad cooperativa, cuyas lecciones*

pueden vislumbrar un replanteamiento profundo de las estructuras de la defensa en el continente". Durante el evento en Quito, UNLIREC contribuyó a los debates y reafirmó su disposición en seguir colaborando con los Estados en la mejora de las condiciones de seguridad de la región.

Por su parte Perú, en su rol como Presidente del Consejo de Defensa de UNASUR, y en colaboración con el Gobierno de Alemania, organizó el seminario "*Consolidando la Paz: desarrollo y aplicación de las medidas de fomento a la confianza y seguridad*" que tuvo lugar del 27 al 28 de junio en Lima, Perú, y que contó con representantes de todos los Estados miembros de UNASUR. La creación e implementación de herramientas para el fomento de la seguridad y la confianza en el marco de UNASUR dominó los

debates entre los participantes del sector defensa, propicios a llevar a cabo iniciativas con un sello marcadamente regional, aunque también se consideró relevante tener en cuenta las iniciativas promovidas por la OEA y las Naciones Unidas.

Los representantes de los Estados asistentes presentaron diversas experiencias en el intercambio de información, medidas de cumplimiento y verificación, y la elaboración de una metodología estandarizada para comparar los gastos militares. Por su parte, UNLIREC tuvo la oportunidad de presentar una visión innovadora de este tipo de iniciativas centrándolas en el control de armas de fuego, lo que ampliando los horizontes tradicionales de la construcción de medidas de seguridad y confianza.

Autoridades peruanas participan en Reunión de Alto Nivel sobre Políticas de Control de Armas de Fuego

(Lima, Septiembre 2011) – El palacio de Torre Tagle, sede del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, fue escenario de la *Reunión de Alto Nivel sobre Políticas de Control de Armas de Fuego*, en la que participaron autoridades de los Gobiernos regionales y el Ejecutivo peruano sobre el diseño y la ejecución de las políticas relacionadas con el control de las armas de fuego. Esta actividad, organizada por la Comisión Nacional contra la Fabricación y el Tráfico Ilícitos de Armas de Fuego, Municiones, Explosivos y otros Materiales Relacionados (CONATIAF) y UNLIREC, forma parte de las iniciativas puestas en marcha por el Gobierno peruano para fortalecer sus capacidades nacionales para un mejor control de las armas de fuego.

El equipo de expertos de UNLIREC presentó los últimos índices de homicidio por armas de fuego en la región, que sigue siendo la más violenta del mundo. En palabras del Asesor del Proyecto Andino, Camilo Duplat, "*los índices de violencia alcanzan niveles epidémicos debido a la*



La Directora de UNLIREC, C. Mélanie Régimbal, y el Asesor para el Proyecto Andino, Camilo Duplat, en la sede de la Cancillería peruana
Foto: Agencia EFE

disponibilidad y uso indebido de armas de fuego", especialmente en los países que superan la tasa de homicidios de 20 por cada 100.000 habitantes. Además, el costo total del impacto del uso de armas en países que no mantienen un conflicto bélico supera los 160.000 millones de dólares, una cifra "*mayor a toda la ayuda internacional dedicada al desarrollo*" en el mundo.

La reunión, que forma parte del paquete de asistencia para la Comunidad Andina financiado por Canadá, contó con la presencia del

Viceministro peruano, José Antonio Meier, que puso de relieve que el tráfico ilícito de armas de fuego no sólo abastece a las mafias del crimen organizado, sino que activa un flujo de exportación hacia el norte. En este sentido, el Viceministro reafirmó el apoyo y adhesión del Perú a los instrumentos internacionales

aprobados en el marco de las Naciones Unidas, así como a la Decisión 552 de la Comunidad Andina para la prevención, combate y erradicación del tráfico ilícito de armas pequeñas y ligeras. Por su parte, la Directora de UNLIREC, C. Mélanie Régimbal, puso a disposición de las autoridades peruanas la capacidad técnica del Centro Regional para apoyarles en este cometido.

UNLIREC organiza reunión de expertos sobre Seguridad Privada y Estado de Derecho

(Lima, Septiembre 2011) – Como parte de sus actividades encaminadas a fomentar una mejora en la seguridad de la región, UNLIREC convocó a una consulta regional de expertos sobre Seguridad Privada y Estado de Derecho, que contó con participantes de toda la región con experiencia relevante en el área de la seguridad privada. La consulta, que tuvo lugar en la sede de UNLIREC en Lima, Perú, del 31 de agosto y 1 de septiembre de 2011, reunió a delegados de Argentina, Bolivia, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Panamá, Perú, República Dominicana y Venezuela, así como representantes de las organizaciones de la sociedad civil, el sector empresarial y la comunidad de donantes.

En las últimas dos décadas, el incremento de la inseguridad ciudadana en la región ha propiciado el establecimiento de numerosas empresas que brindan servicios de seguridad privada paralelas a las fuerzas del orden. La industria de la seguridad privada representa una importante fuente de empleo y generación de rentas en la región. En América Latina y el Caribe hay cerca de 3 millones de guardias de seguridad, de los cuales un buen porcentaje trabajan informalmente, con un estimado de entre 800.000 y 1.300.000 armas de fuego en su posesión. Por otra parte, los Estados de la región invierten entre el 8 y el 25% de su PIB en este rubro. Hoy por hoy, en América Latina y el



Representantes de los Estados y UNLIREC durante la reunión celebrada en Lima.

Caribe no es posible hablar de seguridad pública sin contemplar la presencia de las empresas de seguridad privada.

En este contexto, el objetivo de la reunión era facilitar un espacio de discusión e intercambio de experiencias entre Gobiernos, representantes de la sociedad civil y de las empresas de seguridad privada que nos permita desarrollar una serie de iniciativas de asistencia a los Estados en cuanto a la relación entre seguridad privada y armas de fuego, principalmente en las áreas de asistencia legal, capacitación y manejo de arsenales.

La reunión se llevó a cabo con una metodología participativa que incluía presentaciones de contexto, conversatorios y grupos de trabajo.

Algunos de los temas tratados fueron el marco legal en los contextos nacionales; la gestión de inventarios de armas de fuego y municiones en las empresas de seguridad privada; la rendición de cuentas y fiscalización de las empresas de seguridad privada; la capacitación de personal de las empresas de seguridad privada y las perspectivas desde las empresas de seguridad privada, entre otros. Cabe destacar el alto nivel de las intervenciones y la transparencia y apertura con la que los y las participantes compartieron sus experiencias, opiniones e inquietudes. Uno de los resultados de la consulta regional es el establecimiento de una *comunidad de práctica*

entre los y las participantes, que continuará con la discusión y el intercambio de ideas.

Esta actividad forma parte de una serie de iniciativas para la prevención y reducción de la violencia armada en cooperación con el Gobierno de España. En este marco, las empresas de seguridad privada fueron identificadas como un actor importante a tener en cuenta a la hora de diseñar e implementar políticas públicas que aboguen por la prevención y la reducción de la violencia armada de una manera integral.

Mujeres de toda la región se reúnen en Lima en el II Instituto de Formación sobre Mujeres y Control de Armas

(Lima, Septiembre 2011) – Convocadas por IANSA, la Red Internacional de Acción sobre Armas Pequeñas, y en colaboración con UNLIREC, mujeres que trabajan en organizaciones de la sociedad civil en América del Sur se reunieron en Lima para participar en el *II Instituto de Formación sobre Mujeres y Control de Armas* con el objetivo de fortalecer sus conocimientos sobre el impacto que las armas de fuego tienen en la vida de las mujeres y como pueden vincular su trabajo sobre género y violencia sexual con los instrumentos internacionales sobre armas de fuego y la campaña mundial contra la violencia armada.

El Instituto de Formación, que se desarrolló del 27 al 30 de septiembre en la sede de UNLIREC, fue también una excelente oportunidad para establecer lazos regionales y compartir buenas prácticas y lecciones aprendidas entre las participantes de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela. Durante las jornadas de trabajo se presentaron experiencias sobre cabildeo y campañas implementadas por las organizaciones de mujeres para crear comunidades más seguras. Según una de las participantes *“ahora me siento mejor preparada para dar información a los*



Participantes del curso en la sede de UNLIREC en Lima

legisladores sobre el impacto de la violencia armada en la vida de las mujeres”. Las participantes se han comprometido a difundir lo aprendido al regresar a sus ciudades y ya hay planes para organizar conferencias y talleres con grupos de mujeres, la policía, judicatura y estudiantes de derecho.

Como parte de su compromiso para promover una mayor inclusión de mujeres en los temas de desarme, UNLIREC considera muy positiva la iniciativa de IANSA y demuestra la capacidad de iniciativa y responsabilidad de las organizaciones de la sociedad civil con la construcción de una sociedad donde las armas no sean una realidad

cotidiana. El próximo Instituto de Formación para mujeres sobre armas de fuego se realizará en Papua Nueva Guinea, en noviembre de este año. Anteriormente se han llevado a cabo iniciativas en Etiopía, México y Mali y hay numerosos pedidos de todo el mundo para 2012.

Región Centroamericana

UNLIREC pone de relieve la importancia del control de la proliferación de armas de fuego ante los jóvenes de la región

(Mexico DF, Mayo 2011) – Por segundo año consecutivo, UNLIREC tomó parte del Taller para Organizadores de Modelos de Naciones Unidas, convocado por el Centro de Información de las Naciones Unidas (CINU) de México y en el que participaron, a través de Internet, jóvenes de toda América Latina y el Caribe.

Los Modelos de Naciones Unidas son simulacros académicos de la Asamblea General y de otros órganos multilaterales deliberativos de las Naciones Unidas. Un Modelo es una actividad educativa en el que los jóvenes, además de capacitarse sobre temas de política internacional y el funcionamiento de las Naciones Unidas, adquieren una visión global del mundo. Este ejercicio impulsa a los jóvenes a conocer las preocupaciones y aspiraciones de ciudadanos y ciudadanas de diferentes regiones del mundo, aspectos concretos sobre cómo las Naciones Unidas pueden mejorar su vida y herramientas necesarias y útiles para fortalecer la cooperación internacional. Los modelos sobre el funcionamiento de Naciones Unidas se han convertido en una de las maneras más eficientes y creativas de dar a conocer el Sistema a las jóvenes generaciones y concienciarlas sobre la necesidad de fortalecer la unión entre los pueblos.

En este marco, UNLIREC expuso los retos que suponen la proliferación de las armas en la América Latina y el Caribe, la violencia armada y su impacto en la vida cotidiana, especialmente en



El taller se llevó a cabo por videoconferencia desde el CINU de México a toda la región – Foto: CINU México

la de los jóvenes. Demográficamente, tanto las víctimas como los victimarios son, en su mayoría, hombres jóvenes de entre 15-29 años. La falta de inversión para mejorar las condiciones educativas y laborales para estos jóvenes los convierte en un grupo especialmente vulnerable. La proliferación de bandas juveniles o *maras* en Centroamérica es un ejemplo de ello. Las armas de fuego están mermando el recurso más valioso que tiene la región: su juventud.

El Taller trató numerosos temas, como desarrollo sostenible, mitigación de desastres y violencia contra las mujeres, entre otros, y contó con la participación de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Oficina de la Coordinación de Asuntos Humanitarios de la ONU (OCHA), el

Departamento de Asuntos Políticos (DAP) y ONU Mujeres.

Tras las respectivas presentaciones, los jóvenes participantes pudieron plantear preguntas y comentarios al auditorio, tanto a través de su

participación directa como a través del foro on-line habilitado para ello, estableciendo un diálogo sostenido sobre diversos temas de interés. Tras su exposición, UNLIREC recibió numerosas preguntas y felicitación por la vinculación entre violencia armada y desarrollo.

Guatemala y UNLIREC unen fuerzas frente al tráfico ilícito de armas de fuego

(Ciudad de Guatemala, Mayo 2011) – Dando respuesta a la solicitud de asistencia por parte del Gobierno de Guatemala, UNLIREC llevó a cabo un Curso Interinstitucional de Capacitación para la Lucha contra el Tráfico Ilícito de Armas de Fuego (CIIC) y prestó asistencia en el área de gestión de arsenales y destrucción de armas.

El primer CIIC organizado en Guatemala capacitó a más de 57 oficiales de las fuerzas del orden pertenecientes a la policía, fuerzas armadas, inteligencia, aduanas, fiscales públicos e investigadores judiciales. El curso fue organizado gracias al apoyo de los Gobiernos de España y Suecia y en coordinación con el Centro Regional del PNUD para América Latina y el Caribe y las Oficinas País del PNUD en El Salvador y Guatemala.

El curso contó con la total colaboración de las autoridades nacionales, en particular de la Secretaría Técnica del Consejo de Seguridad

Nacional, que hizo posible un considerable avance en la mejora de la coordinación interinstitucional. La presencia del Instituto de Enseñanza para el Desarrollo Sostenible (IEPADES) y el Instituto de Defensa Pública como participantes plenos en el curso fue también visto como un esfuerzo para incorporar a expertos en la temática que tienen reconocida experiencia en el control de las armas de fuego y la prevención de la violencia armada.

En su calidad de experto en materia de gestión de arsenales, UNLIREC fue invitado a una actividad interinstitucional por la Comisión Nacional para la Prevención de la Violencia y la Promoción de la Paz Social de Guatemala para compartir sus conocimientos respecto a aspectos técnicos de las armas de fuego, su clasificación y normativa internacional para la gestión de arsenales de armas y municiones. A este respecto, el Centro Regional subrayó la importancia de llevar a cabo un manejo de los arsenales de armas en línea con los máximos estándares de calidad.

Los Estados del SICA se unen para hacer frente a la inseguridad en la región y presentan la Estrategia de Seguridad Centroamericana

(Ciudad de Guatemala, Junio 2011) – Unidos con el objetivo común de hacer frente a la inseguridad que asola la región centroamericana, los Estados partes del SICA y la Secretaría General de dicho organismo celebraron la *Conferencia Internacional de Apoyo a la Estrategia de Seguridad de Centroamérica*, que tuvo lugar en Ciudad de Guatemala el 22 y 23 de junio de 2011. El evento tenía como objetivo principal presentar y recabar

apoyos para la Estrategia de Seguridad desarrollada por los Estados Centroamericanos para fortalecer en la región centroamericana la seguridad de las personas y sus bienes que permita a nuestros pueblos alcanzar los objetivos de desarrollo humano de manera coordinada y teniendo como meta común el fortalecimiento de la integración regional.

Los jefes de Estado y de Gobierno de Belice, Costa Rica, Honduras, El Salvador, Guatemala, Nicaragua y Panamá renovaron su compromiso y determinación para lograr una región más segura para sus ciudadanos y ciudadanas, con condiciones reales para el desarrollo. En presencia de más de 50 delegaciones internacionales, entre las que se encontraban los Presidentes de Colombia y México, la Secretaria de Estado de Estados Unidos de América y la Ministra de Asuntos Exteriores y Cooperación de España y representantes de organizaciones internacionales y de la sociedad civil, el Secretario General del SICA, Juan Daniel Alemán, presentó la Estrategia de Seguridad como un *“instrumento regional que orienta nuestras acciones conjuntas, complementa nuestros esfuerzos nacionales y nos proyecta frente a la comunidad internacional como una región comprometida con la seguridad democrática”*.



Conferencia Internacional de Apoyo a la Estrategia de Seguridad de Centroamérica – Foto: Ministerio de Relaciones Exteriores de Panamá

En su intervención ante las Delegaciones presentes, UNLIREC destacó el papel predominante que las armas de fuego tienen en la violencia que sufre la región y reafirmó su *“firme compromiso para seguir apoyando a los Estados centroamericanos, como lo hemos hecho hasta ahora, con iniciativas de asistencia concretas que*

traducen en medidas prácticas el compromiso de los Estados por una Centroamérica más segura”. En este contexto, UNLIREC ha presentado una serie de iniciativas para contribuir en la implementación de la Estrategia de Seguridad, que tiene como objetivo contribuir a la prevención y reducción de la violencia armada a través del control de las armas de fuego.

UNLIREC ha desarrollado una propuesta de asistencia integral que puede ser implementada de manera independiente o coordinada e incluye aspectos relativos al fortalecimiento de las capacidades de las fuerzas del orden en la lucha contra el tráfico ilícito de armas de fuego, la mejora de las capacidades nacionales para abordar de manera integral el uso de armas de fuego por parte de las empresas de seguridad privada y la prevención de la proliferación de armas de fuego en las escuelas.

Por su parte, el Grupo de Amigos, compuesto por Alemania, Canadá, Colombia, Corea del Sur, España, Estados Unidos, Finlandia, Israel, Italia, Japón, México, Noruega y la Unión Europea, manifestó su más decidido apoyo y reconocimiento a los Estados del SICA, reconociendo que hacer frente a la amenaza de la delincuencia organizada es una responsabilidad compartida, al tiempo que felicitan la responsabilidad demostradas por los gobiernos centroamericanos en la formulación y aplicación de políticas para combatir la inseguridad ciudadana. El conjunto de las delegaciones asistentes comprometieron una importante cantidad de fondos para comenzar la implementación de la Estrategia de Seguridad, reconociendo que es *“necesario actuar sobre las causas fundamentales de la delincuencia y la inseguridad, entre ellas, la pobreza y la falta de acceso al empleo y a la educación por parte de los sectores más vulnerables de la sociedad”*.

El Salvador incorpora los materiales del CIIC en su currícula nacional para fortalecer el combate contra el tráfico ilícito de armas de fuego

(San Salvador, Julio 2011) – Tras la organización del primer *Curso Inter Institucional de Capacitación para la Lucha contra el Tráfico Ilícito de Armas de Fuego* (CIIC) en Julio de 2011 en El Salvador, el mayor impacto directo es que el contenido de los módulos fue validado por el consejo académico de Academia Nacional de Seguridad Pública (ANSP) y su contenido pasarán a formar parte de su formación permanente. Además, los oficiales de la Policía Nacional Civil (PNC) de El Salvador que completen el curso recibirán puntos válidos para el sistema de ascensos que rige a la PNC.

El curso contó con la participación de más de 60 oficiales de las fuerzas del orden pertenecientes a la policía, fuerzas armadas, inteligencia, aduanas, fiscales públicos e investigadores judiciales, que demostraron un alto nivel de compromiso con el aprendizaje y el trabajo contra el tráfico ilícito de armas de fuego, especialmente en su vinculación con la seguridad ciudadana. Además se demostró una buena química en el trabajo entre diferentes instituciones. En este sentido, cabe destacar que El Salvador cuenta con buenos mecanismos de cooperación inter-institucional, en particular entre la PNC y el sector defensa, que gracias al curso CIIC se vieron fortalecidos.

El curso, que respondía a una solicitud de asistencia por parte del Gobierno de El Salvador,

se enmarca dentro de las líneas estratégicas priorizadas por la Estrategia de Seguridad Centroamericana, y fue organizado gracias al apoyo de los Gobiernos de España y Suecia y en coordinación con el Centro Regional del PNUD para América Latina y el Caribe y las Oficinas País del PNUD en El Salvador y Guatemala.

De cara al próximo año, El Salvador ha solicitado formalmente ser sede de un curso CIIC de carácter sub-regional destinado a oficiales mujeres de las fuerzas del orden de los Estados centroamericanos que, al igual que el celebrado en Noviembre de 2010 en la Región Andina, contribuya a cerrar la brecha de género en la capacitación de los oficiales centroamericanos. UNLIREC toma nota de la solicitud del Gobierno salvadoreño y ya se encuentra identificando recursos para poder dar respuesta positiva a este pedido.

UNLIREC considera conveniente evaluar el establecimiento de un calendario de CIIC en Centroamérica que permita garantizar la continuidad en la capacitación de los y las oficiales centroamericanos, e iniciar la programación de cursos en las fronteras entre Estados vecinos, como una medida que incremente la cooperación de los efectivos que trabajan en las zonas fronterizas.

UNLIREC y la OEA presentan estudios legales sobre armas de fuego para Centroamérica

(San Salvador, Septiembre 2011) – En una muestra de cooperación interinstitucional para mejorar la asistencia que prestan a los Estados de la región, UNLIREC y la Organización de los Estados Americanos (OEA) presentaron oficialmente los estudios legales comparativos sobre armas de fuego y el nivel de conformidad de las legislaciones nacionales de los Estados del SICA sobre armas de fuego respecto a las obligaciones

establecidas en la Convención Interamericana Contra la Fabricación y el Tráfico Ilícitos de Armas de Fuego, Municiones, Explosivos y Otros Materiales Relacionados (CIFTA).

La presentación de los estudios legales para Belice, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá se llevó a cabo en el marco de la reunión de trabajo “Avances

legislativos para prevenir y combatir el tráfico ilícito de armas de fuego en Centroamérica organizada por la OEA y el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) el 28 de septiembre en San Salvador, El Salvador. La reunión contó con la presencia de representantes de todos los Estados Centroamericanos y de la Secretaría General del SICA, así como de expertos de organismos internacionales y de observadores de España y los Estados Unidos.

Una de las conclusiones de los estudios, que fue puesta de relieve durante la jornada de trabajo, fue la necesidad de establecer un sistema de capacitación para operadores de justicia, en particular jueces y fiscales, sobre aspectos relativos a las armas de fuego. En ese sentido, UNLIREC destacó el desarrollo de un curso destinado precisamente a este colectivo que tiene en cuenta los puntos clave que tienen que ser tenidos en cuenta a la hora de llevar a cabo de manera exitosa un proceso relacionado con armas de fuego. En los últimos años, UNLIREC viene llevando a cabo estudios y dictámenes sobre proyectos legislativos que han concluido con la aprobación de nuevas leyes más armonizadas con los instrumentos internacionales y en concordancia con las legislaciones regionales. La existencia de marcos legales adecuados es fundamental para sostener políticas que favorezcan el control de las armas de fuego y la prevención y reducción de la violencia armada.



Imagen panorámica del taller sobre avances legislativos en El Salvador – Foto: SICA

La elaboración de los estudios, llevada a cabo por UNLIREC a solicitud de la OEA, está en conformidad con las prioridades identificadas en la Agenda de Seguridad Democrática del SICA y pretende ser una herramienta válida para los Estados a la hora de mejorar la armonización de las legislaciones nacionales con la normativa internacional. Más allá de revisar las disposiciones en torno a la CIFTA, el Centro Regional llevó a cabo una actualización de su estudio comparativo regional en referencia con los instrumentos internacionales de referencia, incluyendo el Programa de Acción, el Protocolo sobre Armas de Fuego y el Instrumento Internacional de Rastreo. De cara al futuro, la OEA y UNLIREC continuarán con esta cooperación institucional y ya están preparando estudios legislativos para los Estados sudamericanos.

Otras Actividades de Interés

UNLIREC presenta a la Asamblea General la asistencia prestada a los Estados en 2011 y las perspectivas de cara a 2012

(Nueva York, Octubre 2011) – En el marco de las reuniones llevadas a cabo por la Primera Comisión sobre Desarme y Seguridad Internacional, la Directora de UNLIREC, C. Mélanie Régimbal, presentó a la Asamblea General de las Naciones Unidas los grandes hitos de la asistencia prestada a los Estados de América Latina y el Caribe durante el presente año, con más de 40

actividades, al tiempo que esbozaba las prioridades y perspectivas de cara a 2012.

En el área fortalecimiento de las capacidades nacionales, se destacó la capacitación de 550 oficiales de las fuerzas del orden en 9 Estados de la región, incluida la realización de un curso sub-regional para mujeres oficiales de los Estados

andinos, en apoyo a la Resolución 1325 (2000) del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas sobre *Mujeres, Paz y Seguridad* y la Resolución 65/69 de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre *Mujeres, desarme, control de armas y no proliferación*. En el ámbito de la capacitación, UNLIREC ha constatado que la estandarización de los métodos de entrenamiento es la mejor manera para garantizar medidas eficaces y homogéneas que, adaptadas a la realidad de cada Estado, dan resultados concretos en la lucha contra el tráfico de sustancias ilícitas.

En cuanto a la destrucción de armas, por ser un método irreversible, es la mejor manera de garantizar que los excedentes de armas y las armas ilícitas confiscadas no lleguen al tráfico ilícito. Al mismo tiempo, la adecuada gestión de los arsenales, incluyendo el mantenimiento de registros, el marcaje y rastreo es la mejor garantía contra el desvío de armas hacia actividades ilícitas. La puesta en marcha de estas actividades de manera coordinada con el desarrollo de campañas nacionales de desarme ayuda a prevenir y reducir los efectos mortales de la violencia armada. Durante el presente año, UNLIREC ha prestado asistencia para el manejo en la gestión de arsenales y la destrucción de armas a los Estados del Caribe y a Guatemala, fortaleciendo sus capacidades nacionales en la materia.

En cuanto al desarrollo de marcos legales, éstos son imprescindibles para combatir de manera adecuada el tráfico ilícito de armas de fuego. La armonización de las legislaciones nacionales con

los instrumentos internacionales en la materia es necesaria para asegurar una respuesta legal adecuada al problema que se enfrenta. En este sentido, UNLIREC llevó a cabo 10 estudios legales y acompañó a diversos Estados de la región en la preparación de nuevas leyes. Por lo que se refiere a la conformación y el fortalecimiento de Comisiones Nacionales sobre Armas de Fuego, UNLIREC asistió a varios Estados en la definición y ejecución de las prioridades de los planes de acción nacionales.

De cara a 2012, UNLIREC continuará con las actividades en curso y fortalecerá ciertos aspectos en cuanto a la capacitación, como el desarrollo de un curso de capacitación especializado sobre armas de fuego para jueces y fiscales, así como el control del tráfico de explosivos y la realización de cursos binacionales en las fronteras. Además, UNLIREC dará seguimiento a la necesidad identificada por los Estados de desarrollar herramientas para abordar el fenómeno creciente de la seguridad privada y su relación con las armas de fuego.

Finalmente, UNLIREC quisiera agradecer de nuevo a los Gobiernos de Canadá, España, Estados Unidos y Suecia por las generosas contribuciones que realizan al trabajo del Centro Regional y que hacen posible la asistencia que se presta a los Estados. De la misma manera, UNLIREC quiere destacar el apoyo recibido de los Gobiernos de Colombia, Guayana, Panamá y Perú que con sus aportes contribuyen a la marcha del Centro Regional.

Violencia contra la mujer y armas de fuego: un vínculo mortal

(Lima, Noviembre 2011) – La violencia ejercida contra mujeres y niñas es la violación más común y virulenta de los derechos humanos y la que tiene más posibilidad de quedar impune. Según datos de la campaña del Secretario General de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon “*Di NO – ÚNETE para poner fin a la violencia contra las mujeres*” hasta un 70% sufren a lo largo de sus vidas

violencia física o sexual ejercida por un hombre, mayoritariamente sus esposos, novios o conocidos

Hay muchas maneras de ejercer violencia de género contra las mujeres y las niñas: violencia doméstica en el hogar, acoso sexual en el trabajo, abuso contra las niñas en la escuela, feminicidio o violación, ya sea por parte del esposo o en un

campo de refugiados como táctica de guerra. En muchos de estos crímenes, las armas de fuego son utilizadas para conseguir someter a las mujeres, como medio de amenaza o muerte. Armas y masculinidad están íntimamente ligadas y las armas, en manos de hombres violentos, se convierten en una herramienta letal que afecta dramáticamente a las mujeres, reduciendo su capacidad de defensa y aumentando la gravedad de la agresión. El feminicidio es, posiblemente, una de sus manifestaciones más extrema.

Se estima que en el mundo circulan unos 875 millones de armas de fuego, estando tres cuartas partes de las mismas en manos de civiles. Cada año más de 526.000 personas mueren como resultado de la violencia asociada a conflictos armados y con delitos criminales de mayor o menor escala.



Logo de IANSA para desarmar la violencia doméstica.

La mayoría de esas muertes, en concreto 396.000, ocurren en países libres de conflicto. Entre el 50 y el 60% del comercio mundial de armas de fuego es legal pero, de manera muy habitual, una parte de estas armas terminan en el tráfico ilícito, desestabilizando a los Estados y causando estragos que afectan de manera directa al desarrollo y las oportunidades de millones de personas.

América Latina y el Caribe es la región más violenta del mundo, con países que llegan a una tasa de homicidios por armas de fuego de casi 78 por cada 100.000 habitantes, siendo la media mundial de apenas 3.1. A pesar de que tanto las

víctimas como los victimarios son, en su mayoría, hombres jóvenes de entre 15-29 años, las mujeres y las niñas se ven doblemente afectadas por las armas de fuego. No solamente son agredidas y amenazadas con ellas, sino que además sufren los efectos negativos de tener que asumir la muerte o discapacidad de sus familiares ocasionadas por las armas de fuego y las cargas que ello supone. Hay que tener en cuenta que no sólo son víctimas las mujeres y las niñas que mueren por impacto de bala sino también aquellas que sufren agresiones o se sienten intimidadas por causa de un arma de fuego.

En este contexto, promover mayores controles sobre las armas de fuego es una medida efectiva para luchar contra la violencia de género y promover espacios donde las mujeres y las niñas puedan sentirse seguras y desarrollar plenamente sus capacidades. Para ello, los Estados pueden poner en marcha una serie de medidas que, en cumplimiento con los instrumentos internacionales, garanticen que las armas no son utilizadas con fines criminales. Entre esas medidas, pueden mencionarse iniciativas como campañas de desarme voluntarias o reformas legislativas para la obtención de licencias de armas.

Ambas medidas pueden ponerse en marcha con un marcado acento de género. En el caso de las campañas de desarme, las organizaciones de mujeres pueden participar como agentes estratégicos en labores de incidencia hacia la comunidad, haciendo ver los riesgos de la tenencia de armas en los hogares y el peligro para la comunidad en su conjunto. En el caso de las reformas legislativas para la obtención de licencias de armas, se pueden incluir entre los requisitos restricciones a los hombres con antecedentes por violencia de género y establecer la retirada inmediata del arma a aquellos varones denunciados por violencia contra las mujeres.

Organizaciones de la sociedad civil de todo el mundo trabajan a favor del fin de la violencia contra las mujeres y han identificado el vínculo mortal que suponen las armas de fuego. En este

contexto, UNLIREC anima a las organizaciones de la sociedad civil de la región y, en especial, a las organizaciones de mujeres peruanas, a continuar sus esfuerzos en este sentido y a hacer oír su voz para lograr comunidades más seguras. Al respecto, podemos identificar varios puntos de entrada para facilitar el trabajo:

- Llevar a cabo investigaciones y recolección de información que permitan establecer una línea de base sobre esta problemática;
- Fortalecer la capacidad de las mujeres y sus organizaciones para incidir en las políticas relativas al control de las armas de fuego. En este sentido, UNLIREC colabora con IANSA en la organización de sus “Cursos para Mujeres sobre Armas de Fuego” que buscan aumentar el nivel de conocimiento sobre esta temática y posicionar a las mujeres de una manera sólida para facilitar su interlocución con sus Gobiernos;

- Apoyar campañas de sensibilización sobre armas de fuego que tengan como sujeto y protagonistas a las mujeres; y
- Construir y fortalecer las redes de mujeres trabajando sobre armas de fuego. En este sentido, cabe destacar el trabajo llevado a cabo por la Red de Mujeres de IANSA, tanto a nivel global como en la región.

El desarme es un área estratégica en las relaciones internacionales y las mujeres están llamadas a ocupar un lugar en el mismo, como reconoce la Asamblea General de las Naciones Unidas en la Resolución 65/69 sobre *Mujeres, desarme, control de armas y no proliferación* al mencionar “*la contribución esencial de las mujeres a las medidas prácticas de desarme en el campo de la prevención y la reducción de la violencia armada, así como al desarme convencional y el control de armas*”. Desde UNLIREC trabajamos para que las armas de fuego dejen de ser un elemento de violencia contra las mujeres y su adecuado control sirva única y exclusivamente para garantizar la seguridad de toda la ciudadanía.

Centro Regional de las Naciones Unidas para la Paz, el Desarme y el Desarrollo en América Latina y el Caribe - UNLIREC

Bárbara Ortiz, Oficial de Relaciones Externas
Complejo Javier Pérez de Cuellar
Av. Pérez Aranibar 750
Magdalena del Mar, Lima – PERU
Tel. +51.1.625.91.14
www.unlirec.org